

TRANSCRIPCIÓN

RUEDA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, JUNTO A LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN EUROPEA, URSULA VON DER LEYEN

Madrid, 3 de julio de 2023





INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Buenas tardes a todos y bienvenidos a esta rueda de prensa.

Muchas gracias, querida Úrsula, querida presidenta de la Comisión, y también a los comisarios y comisarias por estar hoy aquí en la capital de España, en Madrid.

Creo que es una excelente oportunidad para alinear posturas y trabajar juntos en los desafíos que nos va a tocar afrontar conjuntamente en los próximos meses.

Y, antes de entrar en materia, me gustaría aprovechar la presencia de la presidenta de la Comisión Europea para poner en valor ante la opinión pública española el papel clave que la Comisión Europea, y tú como presidenta, querida Ursula, venís desempeñando en estos difíciles años que estamos atravesando en el continente europeo.

Como ustedes saben, la Comisión ostenta el poder ejecutivo y también la iniciativa legislativa de la Unión Europea y, como tal, se encarga de proponer nuevas leyes, de aplicar las decisiones comunitarias, de defender los intereses y los valores de la Unión en el día a día.

Y su presidenta, sus vicepresidentes y vicepresidentas, sus comisarios y comisarias han trabajado y trabajan sin descanso para que nuestra economía, la europea, sea más próspera, para proteger nuestro medio ambiente, para hacer frente al reto de la emergencia climática, para mejorar las condiciones de vida de nuestros ciudadanos en el corto, pero también en el medio y en el largo plazo.

Y, por todo ello, el pueblo español, y yo como presidente del Gobierno de España, os estamos profundamente agradecidos.

Estarán de acuerdo conmigo en que esta Comisión Europea ha estado a la altura de los desafíos que hemos tenido por delante, incluso cuando las circunstancias se lo han puesto, y nos lo han puesto a todos, muy difíciles.

Miro hacia atrás y recuerdo las muchas crisis a las que nos hemos enfrentado juntos.

Recuerdo los largos días y también las interminables noches en las que trabajamos codo con codo para lidiar con una pandemia, felizmente superada, la de la COVID-19, ahora la invasión rusa en Ucrania o, en el verano de 2021, la caída del gobierno afgano. Y en aquella ocasión España, como saben, acogió el hub europeo para recibir a los refugiados y a las refugiadas, sobre todo a las mujeres afganas.



Un acto de responsabilidad y de solidaridad que la presidenta de la Comisión Europea, en la visita que tuvo ocasión de hacer a Torrejón, a la base militar de Torrejón, dijo que España era un ejemplo del alma europea.

U=23

Y quiero que sepan los comisarios y comisarias, y también la presidenta de la Comisión, que con ese mismo espíritu es con el que afrontamos ahora nuestra Presidencia rotatoria del Consejo de la Unión Europea.

La responsabilidad que recae en nuestras manos es inmensa, somos conscientes de ello.

Europa se está enfrentando a nuevos desafíos, también dentro, pero fuera de nuestras fronteras, y para superarlos la inacción no es una opción.

La Unión necesita hacer cambios tomar decisiones, adoptar medidas, avanzar, en definitiva. Y debe hacerlo bajo nuestra Presidencia, que será la última plenamente operativa del ciclo legislativo, ya que las elecciones del Parlamento Europeo, como saben, se celebrarán en mayo de 2024 y, por tanto, estos seis meses van a ser muy importantes para avanzar en toda la acción legislativa.

Somos muy conscientes de ello. Por eso, lo primero que le he transmitido a la presidenta de la Comisión y al Colegio de Comisarios es que el Gobierno y el pueblo de España van a cumplir con su deber, con nuestro deber.

Vamos a actuar como un intermediario imparcial, que es lo que nos corresponde, facilitando acuerdos, coordinando debates constructivos e impulsando todos aquellos expedientes que sigan abiertos con el objetivo de cerrar el mayor número posible antes de que acabe el mes de diciembre.

Pero, además, queremos perseguir cuatro ejes de acción, que consideramos especialmente prioritarios, y sobre todo en este contexto tan complejo como es el que estamos viviendo.

Y me permitirán un breve repaso de los cuatro.

El primero de ellos, lógicamente, es el presente y el futuro de Ucrania.

La agresión rusa lo que ha hecho ha sido sacudir los cimientos de la comunidad internacional, de un orden internacional basado en reglas y nos ha devuelto preocupaciones y también viejos fantasmas que creíamos superados.

Pero el mundo entero debe tener claro que no vamos a retroceder ni un solo paso, que la Unión va a apoyar a Ucrania mientras dure esta invasión, y que lo hará también en la larga y próspera paz que llegará después, esperamos más pronto que tarde.

Bajo nuestra Presidencia vamos a seguir defendiendo a Ucrania en todos los ámbitos, por supuesto el político, también el financiero, el militar, el humanitario.



Y vamos a seguir acompañando a Ucrania en su camino a la adhesión, observando los pasos que marcará la Comisión Europea en su informe de otoño.

U=23

Europa y Ucrania juntos hasta la victoria final.

Y así lo hemos acordado en el seno de las instituciones y así se lo transmití personalmente al presidente Zelenski y al Parlamento ucraniano el pasado sábado en Kiev.

Permítame, además, en este asunto, en este capítulo sobre Ucrania, permítame hacer un inciso para lamentar profundamente el fallecimiento de la escritora Victoria Amelina y otros tantos compatriotas por las heridas sufridas en un bombardeo ruso.

Victoria cambió su carrera como escritora de ficción para ser la voz de la injusticia y de la infamia. Descanse en paz, y toda nuestra solidaridad a las víctimas de esta cruel guerra.

En segundo lugar, hemos conversado sobre otro de los grandes desafíos a los que se enfrenta la Unión, y es el reducir las vulnerabilidades externas, reforzar eso que hemos llamado la Autonomía Estratégica Abierta, para que los problemas de suministro, la espiral inflacionaria ocasionadas por la pandemia, por los cuellos de botella en la cadena de suministro global, o también el conflicto con Rusia, no vuelvan a producirse.

El orden internacional está cambiando. Europa debe cambiar, en consecuencia, con él, tenemos que aumentar nuestras capacidades productivas, fortalecer nuestro liderazgo tecnológico, garantizar nuestra seguridad económica —de lo cual ha abierto o ha hablado, mejor dicho, la Comisión Europea y también el Alto Representante—, diversificar nuestras relaciones comerciales prestando especial atención a aquellos países amigos y muy próximos a nosotros.

Bueno, yo creo que la Comisión ha dado ya grandes pasos en esa dirección y nuestra Presidencia lo que va a tratar es de concluir varios expedientes claves, como las normativas sobre las materias primas críticas, sobre la industria cero emisiones o sobre la inteligencia artificial. Y, además, la Presidencia española propondrá a la Unión una visión estratégica para seguir avanzando en esta agenda de aquí al año 2030.

Una visión que hemos construido a lo largo de casi un año de trabajo, con estrecha colaboración con unos ochenta ministerios de los 27 Estados miembros, así como los equipos técnicos de la Comisión, de la Secretaría del Consejo y medio centenar de representantes del sector privado.

Una visión que identifica tecnologías, bienes y servicios, materias primas concretas que la Unión debería y podría producir en esta década de forma competitiva, que revela formas en las que la transición ecológica y el refuerzo a

PRESIDENCIA DEL GOBIERNO



la autonomía estrategia europea puede trenzarse y retroalimentarse. Y que aboga precisamente por eso, por el lanzamiento de una nueva expansión comercial que aprovecha la coyuntura global y las ventajas competitivas de los Estados miembros de la Unión Europea para consolidar el que la Unión sea un actor económico y político de primer orden en el año 2030.

U=23

Presentaremos esta visión a la opinión pública en los próximos días. Se la propondremos formalmente a los Jefes de Estado y de Gobierno de la Unión en el Consejo informal que vamos a celebrar en la ciudad de Granada el próximo día 6 de octubre.

Y todo con el objetivo de contribuir a la prosperidad y a la resiliencia de Europa y a la nueva agenda estratégica de la Unión, que se va a aprobar a comienzos del año 2024. Y, en este proceso, creo que Europa necesitará muchos más aliados de los que tiene. Y desde España estamos convencidos de que la región de América Latina y el Caribe puede y debe ser una de ellas.

Por eso hemos organizado una nueva Cumbre Unión Europea-CELAC, que se va a celebrar, como saben, el 17 y 18 de julio, y en el que se van a debatir nuevos vínculos comerciales, financieros entre estas dos regiones.

Una cumbre que ha contado desde el primer momento con el apoyo decisivo de la presidenta von der Leyen y que esperamos servirá para marcar un antes y un después en la historia de las relaciones entre la Unión Europea y la América Latina y el Caribe.

En tercer lugar, hemos conversado sobre los avances en la transición ecológica. El Gobierno de España está muy implicado en la adaptación medioambiental, que es, como saben, una de las principales prioridades de la Presidencia española. Este es un tema en el que el Ejecutivo español y la Comisión Europea estamos totalmente alineados.

Ambos sabemos que la mejor forma de actuar contra la crisis climática no es negar la evidencia o mirar para otro lado, como proponen algunos, sino afrontar el reto y convertirlo en una oportunidad para reindustrializar nuestro continente, para crear nueva economía y para crear nuevos empleos.

Y, por eso vamos a seguir trabajando para lograr un acuerdo sobre la reforma del mercado eléctrico y agilizar la tramitación de los expedientes vinculados con el llamado paquete Fit for 55 y la economía circular.

Y, en este sentido, yo creo que España y la Comisión Europea también coinciden en la necesidad de tener una economía que, además de ser más competitiva, sea más justa y solidaria.

Y, por eso, trabajaremos para una adecuada revisión del marco financiero plurianual 2021-2027, para una reforma de las reglas fiscales que permita superar



esa respuesta fallida a la crisis financiera, combinar la sostenibilidad de las finanzas públicas con la correcta financiación de estas dos grandes revoluciones, a las cuales tenemos que dar respuestas desde una perspectiva de integración social y territorial, que es la transición ecológica y la transformación digital.

U=23

Y, por último, hemos conversado sobre el Pacto de Migración y Asilo.

La Presidencia sueca ha hecho un gran trabajo y yo quiero ponerlo en valor.

Y nuestra voluntad, la del Gobierno de España, la de nuestro país, es construir sobre lo ya conseguido y forjar los compromisos que nos permitan alcanzar un acuerdo equilibrado, en el que todos nos sintamos cómodos y también representados.

Como pueden comprobar, en definitiva, y con esto no me extiendo más, tenemos mucho trabajo por delante en estos seis meses.

España asume esta Presidencia con una enorme ambición y con la certeza de que contará con el apoyo de la Comisión Europea, de su presidenta, de su Colegio de Comisarios para afrontar y superar este desafío.

Por ello, querida Ursula estimados miembros del Colegio de Comisarios, os damos las gracias y por supuesto la bienvenida a la capital de España, a Madrid.

P.- [José Miguel Blanco, Agencia EFE] Gracias. Buenas tardes para ambos.

Respecto a los objetivos y prioridades, han hecho referencia al Pacto sobre Migración y Asilo. ¿Creen que realmente hay posibilidades de cerrar un acuerdo durante la Presidencia española, teniendo en cuenta las dificultades que hubo durante el Consejo Europeo de la pasada semana? ¿Y qué piensan hacer para intentar convencer a Polonia y Hungría?

Y, por otro lado, si en la reunión ha habido algún comentario, se ha trasladado alguna inquietud sobre el hecho de que la celebración de las elecciones generales en España el próximo 23 de julio puedan afectar de forma negativa, repercutir tanto en la agenda como los objetivos de la Presidencia.

Gracias.

Presidente-. Muchas gracias, José Miguel.

En relación con la última de las preguntas. Absoluta normalidad.

No es la primera vez que durante una Presidencia de un determinado país se celebran elecciones y España, afortunadamente, lleva ya muchísimo tiempo integrada en la Unión Europea y tiene una experiencia acumulada, una

PRESIDENCIA DEL GOBIERNO



experiencia en la preparación de las Presidencias rotatorias del Consejo Europeo, que va a hacer que precisamente todos estos dosieres, todos estos debates avancen y se puedan cerrar en nuestra Presidencia, porque creo que va a ser bueno, tanto para España como para el conjunto de la Unión Europea.

U=23

En relación con la primera de sus preguntas sobre el Pacto de Migración y Asilo lo he dicho en la intervención inicial. Yo creo que es muy bueno lo que ha hecho y lo que ha logrado la Presidencia sueca. Hay que reconocerlo, hay que felicitarles, porque evidentemente de todo el paquete que representa el Pacto de Migración y Asilo han resuelto positivamente dos de ellos. Queda uno, que es el Reglamento para la Gestión de las Crisis, que es donde evidentemente España tiene un particular interés, como también otros países de primera entrada y es donde se va a definir lo que significa la solidaridad flexible.

Pero en todo caso, creo que, tanto desde el punto de vista de la Comisión, del Consejo, y lo que buenamente nosotros podamos hacer desde la Presidencia rotatoria, es aproximarnos desde un punto de vista constructivo, construir esos puentes para lograr, yo creo que cerrar, un acuerdo que sea positivo para todos.

Al final creo que lo más importante es que no perdamos de vista que el desafío que representa la migración irregular debe llevarnos a una respuesta común, a una respuesta europea, no una respuesta que sea un sumatorio de realidades nacionales.

Tenemos que superar también este dilema y situarlo en donde corresponde, y es el de que la política de inmigración es una política europea y, por tanto, tenemos que darle esa respuesta europea.

Y en ese sentido, trabajaremos desde España para que ese acuerdo sea equilibrado entre lo que representa la responsabilidad y la solidaridad como me han escuchado en muchas ocasiones decir.

P.- [Carlos Cué, El País] Sí, para los dos. Hablaba antes la señora Von der Leyen de una mayoría cualificada. Políticamente... Técnicamente, sí, pero políticamente, ¿es sostenible aprobar el Pacto de Migración y Asilo sin Polonia y Hungría? Eso está encima de la mesa.

Y quería que... la compañera le preguntaba antes, pero yo quería una reflexión de los dos sobre el asunto de la de la extrema derecha y su crecimiento dentro de toda la Unión Europea... Estamos viendo en Alemania, en Francia, su país, en Finlandia, en España también. ¿Hasta qué punto les preocupa este ascenso de la extrema derecha que pueda acabar con el trabajo que ha hecho la Comisión y la línea que ha seguido la Comisión hasta ahora? ¿Hasta qué punto les preocupa ese ascenso? Gracias.



Presidente.- Bueno, muchas gracias, Carlos.

Sobre la última de las preguntas, como entiendo que tiene una derivada de política nacional, lo que voy a hacer es evitar responder porque, en fin, estamos en una rueda de prensa de una reunión bilateral entre el Colegio de Comisarios y el Gobierno de España. Habrá ocasión de poder hablar sobre ello en otras ruedas de prensa y tendremos a lo largo de las próximas semanas muchas oportunidades para poder fijar posición sobre esta cuestión.

Sobre la primera de las preguntas que ha hecho, bueno, es que está en los Tratados. Quiero decir que no hay mayor legitimidad política que la de cumplir con los Tratados y ser conscientes de que efectivamente existe esta posibilidad de ir avanzando en expedientes que han estado durante mucho tiempo guardados en un cajón y que ahora mismo tenemos una opción real de poder cerrar, como es el Pacto de Migración y Asilo. Y en ese sentido, bueno, pues yo espero, como decía antes la presidenta de la Comisión, que podamos cerrar este importante dossier en este semestre de Presidencia española.

Y creo que sería, además, para España, muy importante y hasta incluso simbólico desde el punto de vista político. España ha sufrido a lo largo de muchos años crisis migratorias. Afortunadamente, en estos últimos años la ruta del Mediterráneo occidental es la ruta que menores o mejores registros de control de esos flujos de migración irregular está teniendo del conjunto de rutas que existen en el Mediterráneo. Y eso también pone en valor la política migratoria que hemos hecho conjuntamente con la Comisión Europea, ¿no?, de coordinación, de cooperación, de nunca olvidar que hay, como usted me ha escuchado en muchas ocasiones decir, una dimensión exterior de la política migratoria y, por tanto, de cooperación y de colaboración entre Europa y los países de tránsito y de origen que creo que debe ser también de inspiración para que podamos llegar a ese acuerdo.

El que un país de primera entrada, como es España, o en primera línea, como es España, pueda ser bajo su Presidencia rotatoria del Consejo de la Unión Europea quien logre este importante Pacto de Migración y Asilo, creo que también demuestra la responsabilidad de un país como el nuestro.

P.- [Marc Peeperkorn, De Volkskrant] Buenas tardes. Ambos han mencionado Ucrania. Ucrania tiene que abordar reformas. Señor Sánchez, en unos meses habrá esa cumbre de Granada. Y no sé si no puede compartir con nosotros sobre cómo también se puede reformar la Unión Europea. Sobre el tamaño del presupuesto, el dinero que se gasta, el tamaño de la Comisión, del Parlamento...Y lo mismo le podría plantear a la señora Von Der Leyen, porque si quiere un segundo mandato va a tener que abordar esa cuestión.



Presidente.- [Transcripción de la interpretación simultánea de la respuesta del presidente del Gobierno] Gracias por esa pregunta.

U=23

La ampliación está sobre la mesa.

Eso es verdad.

Habrá un debate sobre reformas institucionales, los recursos, la política agrícola común, los fondos de cohesión, etcétera. Pero, creo que la cuestión más importante a la que tenemos que responder es cómo vemos a la Unión Europea en los próximos años. Cuáles son los objetivos, cuál tiene que ser la naturaleza estratégica de la Unión Europea en cuatro-diez años.

Desde mi punto de vista, pero es mi punto de vista, creo que hay que avanzar hacia una Unión Europea más federalizada. Tenemos que compartir más políticas, tenemos que compartir más soberanía. Y tenemos que encontrar respuesta común a retos comunes a los que se enfrentan nuestros países y nuestras sociedades. No solo la guerra, sino también sus implicaciones, la digitalización, la transformación de nuestra sociedad y el impacto que eso tiene. Y también la cuestión climática.

Desde mi punto de vista, todas estas cuestiones son muy importantes porque hay que hablar de la Comisión, hay que hablar de los escaños en el Parlamento Europeo, de las reformas institucionales, también de los recursos. Pero en mi opinión, lo más importante, y a lo que tenemos que dar respuesta en los próximos años es qué tipo de Unión Europea queremos.

Y en mi opinión, lo que necesitamos es una Unión Europea más federal. Lo hicimos con la respuesta a la pandemia, la respuesta de la Unión Europea. También en el marco de los fondos Next Generation.

Muchas gracias.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación) (Intervención original en español e inglés)